



En medio del trabajo que lleva a cabo la comisión:
Multigremial Araucanía aboga por alternativas distintas a la restitución de tierras

MARTA ARRIAGADA E.

A pesar de que desde la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento se realizó un llamado, a través de una carta enviada a este diario a "no anticiparse a las recomendaciones que se le entregarán al Presidente de la República", lo cierto es que lo que se discute en la instancia es una preocupación para quienes ven un problema en que la restitución de tierras sea una de las opciones sobre la mesa.

Ello luego de que "El Mercurio" diera a conocer la propuesta elaborada por los comisionados Adolfo Millabur y Gloria Callupe, en la que plantean que la actual demanda mapuche es de más de 380 mil hectáreas de terreno con vocación agrícola, lo que ha levantado gran polémica entre parlamentarios y expertos. Ambos comisionados, pese a aparecer en esa carta, han mantenido silencio respecto de la propuesta que realizaron, la que incluye indultos para quienes fueron condenados "en el contexto de reivindicaciones territoriales".

Desde la comisión, el secretario ejecutivo, Víctor Ramos, advierte que "el texto que emane del consenso final, cuando se acuerde, considerará a todos los habitantes buscando su bienestar y desarrollo, para encauzar en el mediano y largo plazo elementos que debemos abordar

Patricio Santibáñez asegura que la entrega de tierras no es una buena fórmula, porque "en la región se ven muchos terrenos que están abandonados y que son de propiedad mapuche".

como país, sin dilación. No saquemos conclusiones apresuradas. La comisión aún no se ha pronunciado y el diálogo sigue abierto con todos los actores, incluyendo al sector forestal, que es muy importante para este proceso".

El presidente de la Multigremial Araucanía, Patricio Santibáñez, en cambio, dice que al día de hoy, la Conadi ya ha entregado del orden de 300 mil hectáreas (en todo el país) y según él uno de los problemas radica en que la entrega de tierras no asegura que sean aprovechadas y eso tiene un costo.

"Lo que han hecho es entregar propiedades de 10, 12 hectáreas, que son propiedades muy chicas para tener una producción, pero grandes para una persona. Y ocurre que a los pocos años esa tierra se divide entre los herederos. Eso le cuesta al Estado cerca de 100 millones de pesos por familia. En la región se ven muchos terrenos que están abandonados y que son de propiedad mapuche", comenta.

—A propósito de una las propuestas que está en la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento y que pretende la entrega de 385 mil hectáreas a modo de reparación, ¿cuál es su postura al respecto?

—Mire, para hacerse una idea, todas las siembras de la Araucanía, es decir, trigo, cebada, avena, papas, todo lo que se cultiva es del orden de 200 mil hectáreas y es una región de mayor producción agrícola. Entonces, la propuesta de Millabur habla de magnitudes de tierra realmente impresionantes. Cuando uno habla de cientos de miles de hectáreas, porque Millabur también ha hablado de millones de hectáreas, se tiene que saber que toda la Región de La Araucanía tiene 3,2 millones de hectáreas.

—¿Entonces no está de acuerdo con que la restitución de tierras sea una posibilidad?

—Nuestra postura es que tierras ya se han entregado suficientes y no avalamos una discusión de ese tipo.



Patricio Santibáñez dice que en la región hay cansancio con los extremistas radicales.

“ Nuestra postura es que tierras ya se han entregado suficientes y no avalamos una discusión de ese tipo”.

PATRICIO SANTIBÁÑEZ
 PRESIDENTE MULTIGREMIAL ARAUCANÍA.

—¿Qué tan atentos están en la región a lo que pase en la comisión presidencial?

—Acá hay un cansancio con las demandas y privilegios exagerados hacia mapuches violentos y hay un sentimiento de que a las personas, a los buenos ciudadanos, honestos que son la mayoría de los mapuches, hay que apoyarlos con acciones que permitan su desarrollo, pero bien hechas. No es repartir tierras y que queden abandonadas. Acá hay cansancio con los extremistas radicales. La gran mayoría de los terrenos está abandonada. En un poco más de 150 mil hectáreas, donde antes había producción hoy no la hay.

—¿Y eso por qué pasa?

—Imagínese usted que trabaja

en periodismo y le pasan un campo de 100 hectáreas, pero hay que poner 10, 20, 30 millones de pesos para trabajarlo y saber hacerlo. A veces se les entregan esos terrenos a personas mayores que no tienen esa capacidad de trabajo. Cuando son propiedades pequeñas, las economías de escala se los comen. Entonces persistir en esa visión romántica solo genera frustración en las personas.

—¿Qué expectativas tiene del informe final que la instancia le deberá presentar al Presidente Boric en enero?

—Se deben generar alternativas que sean distintas al tema de la restitución de tierras, que exista la decisión del Estado de invertir en zonas que son mucho más pro-

bres. Para qué gastar toda la plata en tierras si es que no está funcionando esa fórmula. Hay que generar iniciativas que permitan la inversión pública y privada, pero si usted me pregunta si eso (la Comisión Presidencial) va a salir bien, no lo sé. En todo caso, todos los cambios que se propongan deben pasar por una modificación a la Ley Indígena y eso pasa por el Parlamento, la comisión solo propone.

—En términos de seguridad, este viernes hubo un nuevo ataque incendiario en Padre Las Casas, ¿cómo se vive el día a día hoy en La Araucanía?

—Otro atentado lamentable que afecta a gente trabajadora y que no tienen por qué pagar los costos. Esto demuestra una vez más que a pesar de la reducción de atentados el terrorismo sigue. Cada vez los hechos pueden ser menos frecuentes, pero pueden seguir siendo graves. Por eso es importante seguir con el estado de excepción que ha permitido avances significativos.

RECTOR EUROAS